
ATA DA TRIGÉSIMA SÉTIMA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO 1 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO DA UTFPR 2 

 3 

Aos dezoito dias do mês de novembro de dois mil e dezesseis, reuniu-se o 4 

Conselho Universitário, na sala de Reuniões da Reitoria da Universidade 5 

Tecnológica Federal do Paraná-UTFPR, Bloco J1, sita na Rua Desembargador 6 

Westphalen, número seiscentos e trinta e sete, Curitiba, às catorze horas, tendo 7 

como Presidente o Magnífico Reitor, Luiz Alberto Pilatti, presente ainda, a Vice-8 

Reitora, Vanessa Ishikawa Rasoto e com a presença dos Conselheiros Titulares:  9 

Alfredo de Gouvea,  André Luis Dresch, Antonio Augusto de Paula Xavier, Carlos 10 

Alberto Mucelin, Carlos Eduardo Cantarelli, Carlos Henrique Mariano, Cesar 11 

Augusto Tacla, Cezar Augusto Romano, Douglas Paulo Bertrand Renaux, Elaine 12 

Cristina Ferruzzi, Elsa Moreira, Fernando César Manosso, Gilberto Souto, 13 

Guilherme de Narde, Guilherme Luiz Frufrek,  Heron Oliveira dos Santos Lima, 14 

Humberto Remigio Gamba, Jeferson Ferreira de Deus, Marcelo Guelbert, Marcio 15 

Roberto Ghizzo, Nanci Stancki da Luz, Neri Santos de Vargas, Rafael Cardoso, 16 

Sandroney Fochesatto, Valdir Fernandes, Vilson Luiz Dalle Mole e Wesley Trevisan 17 

Amancio. Presentes também os Conselheiros Suplentes: Eurico Pedroso de 18 

Almeida Júnior, Ivanir Marchetti, Marcio José Kerkoski, Sonia Maria Rodrigues, 19 

Thiago Gilberto de Prado e Walter Luiz Mikos. Havendo quórum de trinta e quatro 20 

Conselheiros presentes o Presidente declarou aberta sessão. O presidente iniciou 21 

a reunião agradecendo a presença de todos e passando ao cerimonial deu posse 22 

a Gilberto Souto, como Conselheiro Representante Suplente Pró-Reitor Adjunto da 23 

Pró-Reitoria de Gradução e Educação Profissional. Em seguida, o presidente leu 24 

as justificativas de ausência dos seguintes Conselheiros: Admilson Teixeira Franco, 25 

Angela Maria Rupel Fanini, Antonio Gonçalves de Oliveira, Claúdio Leones Bazzi, 26 

Denyze Cristina Lorenzon Ruckl, Devanil Antonio Francisco, Fabiano Scriptore de 27 

Carvalho, Felipe Miguel Cassapo, Gilberto Cruz Rauta Júnior, Gilson Queluz,  José 28 

Airton Azevedo dos Santos, Kátya Cristina de Lima Picanço, Lilian de Fátima 29 

Correia Luitz, Luiz Alberto de Oliveira Sarmento, Luis Maurício Martins de Resende,  30 

Maristela Massaro Carrara Bruneri, Nelson Luiz Bonardi, Paulo Cesar Paulino, 31 

Remi Stelmach, Paulo Roberto Morais, Rogério Eduardo Cunha de Oliveira, 32 

Valdemar Padilha Feltrin. O Presidente destacou que a Reitoria fez um esforço, 33 

inclusive telefonando para alguns conselheiros, principalmente para os 34 

conselheiros externos para que houvesse o quórum. Alguns Conselheiros 35 

destacaram que as justificativas de ausências precisam ser melhor fundamentadas, 36 

ainda, o Conselheiro Carlos Henrique propôs que seja elaborado um documento e 37 

enviado aos Conselheiros sobre a necessidade de fundamentar as justificativas. A 38 

Conselheira Elsa Moraes, novamente, fez ressalvas em relação às justificativas não 39 

legitimadas apresentadas por alguns Conselheiros. O Presidente informou que o 40 

comparecimento às reuniões do Conselho Superior da Universidade é preferencial 41 

a qualquer outra atividade universitária e que o Conselheiro que, por motivo justo, 42 

não puder comparecer à reunião deverá comunicar à Secretaria do Conselho, com 43 

antecedência. Após as manifestações dos Conselheiros sobre o tema, o Presidente 44 

pediu que os Conselheiros dessem um voto de confiança e que, se possível, 45 
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acatassem as justificativas. O Presidente colocou em votação as justificativas dos 46 

conselheiros ausentes, as quais foram aceitas por unanimidade dos trinta e quatro 47 

Conselheiros Presentes. Em seguida, parabenizou os aniversariantes do mês de 48 

novembro. EXPEDIENTE:  COMUNICAÇÕES DA PRESIDÊNCIA: O Presidente 49 

comunicou e parabenizou o Câmpus Francisco Beltrão que realizou o XXI 50 

Seminário de Iniciação Científica e Tecnológica da UTFPR (SICITE) que aconteceu 51 

de 09 a 11 de novembro. Comunicou ainda, que foi o maior SICITE com mais de 52 

oitocentos trabalhos inscritos, sendo o maior evento Institucional. Falou, também, 53 

que acontecerá de 24 a 25 de novembro o 6º Seminário de Extensão e Inovação 54 

(SEI), também em Francisco Beltrão. Destacando que são grandes eventos que 55 

envolvem todos os Câmpus da UTFPR. Comunicou ainda, sobre a reunião com a 56 

comitiva do SINDITEST para discutir a questão da greve dos Técnicos-57 

Administrativos da UTFPR. Informou, ainda, sobre o posicionamento do Supremo 58 

tribunal Federal (STF) sobre os descontos dos dias parados. Disse, que não cabe 59 

a Reitoria descumprir as determinações do referido Tribunal e que toadas as 60 

Procuradorias Federais das Universidades estão orientando os Reitores sobre esta 61 

questão. Informou, ainda, que a reunião foi gravada e está disponibilizada à 62 

comunidade. O Presidente informou que fez reunião com Controladoria Geral da 63 

União (CGU) e que a UTFPR recebeu vinte e duas demandas desta Controladoria. 64 

Nesta reunião o tema principal abordado foi sobre as “trinta horas” nas 65 

Universidades e que o foco da Controladoria Geral da União (CGU) para o ano de 66 

2017 será em cima deste tema. O Presidente mencionou ainda, sobre os 67 

movimentos de ocupações na Universidade e a preocupação de pessoas externas 68 

à Universidade nesta ocupação. Pediu o respeito pelo movimento e que não haja 69 

violência e bom senso a todos. Comunicou, ainda, sobre o recebimento das oito 70 

indicações de nomes dos Conselheiros do COUNI para a composição do Conselho 71 

Curador da FUNTEF-PR, sendo: Admilson Teixeira Franco, Carlos Henrique 72 

Mariano, Douglas Paulo B. Renaux, Elsa Moraes, Jeferson Ferreira de Deus, 73 

Marcos Imamura, Valdir Fernandes e Vilson L. Dalle Mole. O presidente agradeceu 74 

aos conselheiros que colocaram seus nomes e destacou, ainda, que a FUNTE-PR 75 

está no processo de reestruturação e ficará dissociada da Gestão, informou, ainda, 76 

que todos os nomes para compor o Conselho Curador já foram indicados. Ficará a 77 

cargo do Reitor, apresentar ao COUNI, para deliberar sobre a indicação do nome 78 

do Superintendente da FUNTEF-PR. Destacou que, como compromisso de Gestão, 79 

indicará o professor Humberto Remígio Gamba para este cargo, trazendo à frente 80 

da FUNTEF-PR um nome com o perfil de pesquisador. Esta deliberação acontecerá 81 

na próxima Reunião do COUNI, quando será apresentado, também, o Curriculum 82 

do indicado. Informou, ainda que entre os dias 24 a 26 de novembro, acontecerá o 83 

V Simpósio Nacional de Ensino de Ciência e Tecnologia – SINECT no Câmpus 84 

Ponta Grossa, destacando que é um dos cinco maiores eventos importantes da 85 

Universidade e que está relacionado a área de ensino. Ato contínuo, mencionou, 86 

que a próxima reunião deste Conselho Universitário será no dia vinte de dezembro, 87 

adjacente à reunião do COPLAD, em função das discussões para a execução da 88 

Lei Orçamentária Anual (LOA) do próximo ano. Lamentou, também, o falecimento 89 

precoce do professor Hilton Azevedo, Coordenador do Curso de Eletrônica do 90 

Câmpus Curitiba. Na sequência o Presidente comunicou que a Federação das 91 

Indústrias do Estado do Paraná (FIEP), indicou a substituição dos Conselheiros 92 

para a integrarem o COUNI, sendo Filipe Miguel Cassapo (Titular) e Lilian de 93 

Fátima Correa Luitz (suplente), ausentes nesta reunião conforme justificativas já 94 

apresentadas anteriormente. Encerrando as comunicações, o Presidente solicitou 95 

a autorização do Conselho para afastamento do país para viagem à República 96 

Dominicana afim de participar da Reunião da Diretoria da Rede Latino-Americana 97 



das Universidades Tecnológicas. A Conselheira Elsa solicitou esclarecimento sobre 98 

os trâmites de afastamento do país do Reitor. Feitos os esclarecimentos, o 99 

Presidente colocou em votação a concessão da autorização pelo Conselho. A 100 

autorização foi aprovada por unanimidade. Passando à aprovação da ata da 101 

trigésima sexta reunião extraordinária, de 21 de outubro de dois mil e dezesseis, 102 

que estando conforme, foi aprovada por trinta votos favoráveis e quatro abstenções. 103 

Dando continuidade à reunião, o presidente passou à ORDEM DO DIA: 104 

PROCESSO 12/2016 - PROPOSTA PARA IMPLANTAÇÃO DA PRÓ-REITORIA 105 

DE ASSUNTOS ESTUDANTIS (PROAES), DAS DIRETORIAS DE ASSUNTOS 106 

ESTUDANTIS (DIRAES) E DO CONSELHO DE ASSUNTOS ESTUDANTIS 107 

(COAES) DA UNIVERSIDADE TECNOLÓGICA FEDERAL DO PARANÁ. O 108 

Relator, Conselheiro, Antonio Augusto de Paula Xavier, procedeu a leitura de seu 109 

parecer. Feita a leitura do parecer, iniciou-se a discussão da proposta.  Sobre o 110 

tema manifestaram-se diversos Conselheiros, ato contínuo o Conselheiro 111 

Guilherme de Narde, questionou sobre a representação discente na proposta 112 

apresentada. Sugeriu, ainda a inclusão de pelo menos, dois estudantes por 113 

categoria. Destacou, também, que não houve a discussão com os estudantes. 114 

Enfatizou que que se deveria fazer uma consulta pública para possibilitar a 115 

participação de todos os estudantes. Na sequência, o Conselheiro Relator, Antonio 116 

Augusto, fez os esclarecimentos no que tange ao Relato.  Dando continuidade, o 117 

Presidente esclareceu que todos os Conselhos da Instituição devem seguir a 118 

legalidade, ou seja, ter em sua composição pelo menos setenta por cento de 119 

docentes e que para aumentar o número de Conselheiros implicaria em aumento 120 

das vagas para compensar a proporcionalidade dos seguimentos, conforme a 121 

legislação,  Esclareceu, ainda, que  houve uma Comissão de Trabalho que elaborou 122 

a Proposta de implantação da Pró-Reitoria, composta com mais de cem 123 

integrantes, e procurou promover a participação de todos. Ato contínuo, o 124 

Presidente destacou, ainda, que a Reitoria envida esforços para que todos os 125 

assentos no Conselho Universitário (COUNI) sejam ocupados, mas que para isso 126 

há a necessidade dos órgãos que dele querem participar, estejam legalizados. Na 127 

sequência, o Conselheiro Carlos Henrique Mariano fez proposta de alteração no 128 

Relato da seguinte forma: que o Núcleo de Projetos e Eventos, passe a pertencer 129 

à Diretoria de Assuntos Estudantis; que o Conselho da futura Pró-Reitoria, seja 130 

composto por  cinco Diretores de área, sendo um de Curitiba e outros quatro 131 

representando as macrorregiões onde estão localizados os Câmpus; indicação de 132 

três discentes, representando cada um do seguimentos de ensino, Graduação, 133 

Cursos Técnicos e Pós-Graduação. Os Conselheiros Márcio Roberto Guizzo e 134 

Márcio José Kerkorski fizeram a sugestão de modificar a redação do último 135 

parágrafo da página 22 da Proposta: “um representante discente eleito para cada 136 

nível de ensino oferecido”. O Conselheiro relator Antonio Augusto não acatou a 137 

proposta do Conselheiro Carlos Henrique Mariano juntamente com as modificações 138 

sugeridas. O Presidente solicitou a formalização da proposta do Conselheiro Carlos 139 

Henrique Mariano para colocar em votação, após a ordem de inscrição para as 140 

falas dos Conselheiros. Na sequência, o Conselheiro Dalmarino Setti pediu 141 

esclarecimentos sobre as funções gratificadas para atender a esta Pró-Reitoria, 142 

dando continuidade, o Presidente fez os esclarecimentos dizendo que o MEC, no 143 

passado, já fez um estudo para a distribuições das funções. A função de Cargo de 144 

Direção (CD) já existe hoje. Neste momento, ocupa-se as funções que tiverem em 145 

condições neste momento, visto que partes dos serviços já são executados pela 146 

Pró-Reitoria de Graduação (PROGRAD). O Conselheiro Carlos Eduardo Cantarelli 147 

complementou, ainda, a importância da aprovação desta Pró-Reitoria, lembrou que 148 

no passado, enquanto este à frente da Gestão, foram pactuadas com o Ministério 149 



da Educação (MEC) a criação de oito Pró-Reitorias e que não conseguiremos, 150 

neste momento atingir a situação ideal para a implantação. Mencionou, ainda, que 151 

que já existem pessoas trabalhando com a assistência estudantil na Universidade 152 

e que a implantação acontecerá paulatinamente, como já aconteceu no passado 153 

com outras Pró-Reitorias. Expôs, ainda, que no ano de dois mil trabalhava-se com 154 

sessenta mil reais e que ao final de sua gestão como Reitor, passou para ordem de 155 

mais de vinte milhões. Mencionou, ainda, que a aprovação desta Pró-Reitoria é 156 

muito importante e dará argumentos para o Reitor assegurar, junto ao Ministério da 157 

Educação (MEC), todas as condições para a rápida consolidação da estrutura da 158 

Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis. Ato contínuo, o Conselheiro Vilson Luiz Dalle 159 

Mole manifestou sua preocupação da implantação desta Pró-Reitoria, e que esta 160 

seja ela mais abrangente, conforme resumo a seguir da fala do Conselheiro Vilson 161 

Luiz Dalle: "incluindo por exemplo a fiscalização das atividades dos RUs e dos 162 

processos de atendimento ao aluno nos diferentes setores da instituição, pois essas 163 

questões, entre outras, são de fato ASSUNTOS ESTUDANTIS". Ato contínuo, a 164 

Conselheira Vanessa Rasoto fez suas explanações acerca das propostas obtidas 165 

para a implantação da Pró-Reitoria e esclareceu que houve a manifestação e 166 

participação dos alunos, na construção da referida proposta, através de suas 167 

representações e que o projeto foi construído coletivamente. A seguir, após ampla 168 

discussão, foi apresentada nova proposta pelo Conselheiro Carlos Henrique 169 

Mariano, para a composição do Conselho da Pró-Reitoria sendo: trinta e cinco 170 

membros; um Pró-Reitor, cinco Diretores de área de Assuntos Estudantis; desses 171 

Diretores, quatro representados pelas regiões e um por Curitiba; três discentes; um 172 

representando cada seguimento: cursos Técnicos, Cursos de Graduação e a Pós-173 

Graduação; vinte e seis docentes e dois Técnicos-Administrativos. Colocado em 174 

votação, houve a rejeição do plenário, por dezoito votos a dezesseis, da proposta 175 

do Conselheiro Carlos Henrique Mariano para a mudança na composição do 176 

Conselho da PROAES. O Conselheiro Weslei Amâncio concordou com a proposta 177 

do Conselheiro Carlos Henrique Mariano e manifestou a preocupação de que os 178 

envolvidos no processo deveriam avaliar melhor esta proposta. A Conselheira 179 

Nanci Stancki da Luz, fez a proposta pela retirada de pauta do processo de 180 

implantação da PROAES, para que fosse promovido maior debate com os 181 

representantes estudantis, já que alegaram não se sentirem representados nesta 182 

Pró-Reitoria que estava em apreciação. Proposta essa posta em votação no 183 

plenário e rejeitada pela maioria dos (as) Conselheiros (as). Após as discussões o 184 

Presidente colocou em votação a aprovação do Proposta do Relator Conselheiro 185 

Antonio Augusto. Ato contínuo, a proposta obteve trinta votos favoráveis, três 186 

abstenções e um voto contrário. A proposta não obteve o quórum mínimo 187 

necessário para a aprovação. Necessitava atingir o voto favorável de dois terços 188 

do total de Conselheiros do Conselho (quarenta e sete conselheiros) para ser 189 

aprovada por, no mínimo, trinta e dois votos favoráveis. Continuando, o Presidente 190 

declarou que a criação da Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis (PROAES) da 191 

Universidade Tecnológica Federal do Paraná foi recusada. Ato contínuo, o 192 

Presidente passou ao próximo expediente: PROCESSO 13/2016 - PROPOSTA 193 

PARA ALTERAÇÃO NO QUÓRUM QUALIFICADO PARA A APROVAÇÃO DE 194 

MUDANÇAS ESTATUTÁRIAS E REGIMENTAIS DA UNIVERSIDADE 195 

TECNOLÓGICA FEDERAL DO PARANÁ. A pedido do Relator, Conselheiro 196 

Douglas Paulo B. Renaux, o processo foi retirado de pauta às dezessete horas e 197 

trinta minutos. Mencionou, ainda, que recebeu a manifestação, por escrito, do 198 

Conselheiro Antonio Gonçalves de Oliveira, a qual foi encaminhada para os (as) 199 

Conselheiros (as). Ato contínuo, face ao adiantado da hora, o Presidente solicitou 200 

autorização do Conselho para prorrogação da reunião, afim da conclusão dos 201 



trabalhos, a qual foi acatada por todos os Conselheiros presentes.  Ato contínuo, 202 

passou-se ao PROCESSO 10/2016 - PROPOSTA DE ALTERAÇÃO DO 203 

REGULAMENTO PARA CONCESSÃO DE BOLSAS PARA SERVIDORES DA 204 

UTFPR, APROVADO PELA DELIBERAÇÃO Nº 06/2015, DE 07 DE JULHO DE 205 

2015, PARA ADEQUAÇÕ À LEI Nº 13.243, DE 11 DE JANEIRO DE 2016. O 206 

Relator, Conselheiro Carlos Henrique Mariano, procedeu a leitura de seu relato. Em 207 

discussão da proposta, o Conselheiro Eurico Pedroso, sugeriu a inclusão da 208 

palavra “ esportivo” na redação do artigo vinte e três, que trata sobre bolsa de 209 

extensão. A sugestão foi acatada pelo Relator. Na sequência, o Conselheiro Neri 210 

de Vargas questionou se o servidor aposentado é considerado servidor com vínculo 211 

com a Instituição. O Presidente esclarece que sim. Continuando, o Conselheiro Neri 212 

de Vargas pediu, ainda, esclarecimentos sobre o entendimento do artigo quarto, 213 

que trata sobre a fixação de valores de bolsa, e se o artigo quinto poderia ser 214 

retirado do regulamento. Em relação a fixação de valores de bolsa, o Conselheiro 215 

Sandroney Fochesatto colocou que a ideia proposta é que os valores sejam fixados 216 

por uma agência de fomento e na falta desta, o critério seria pela proporcionalidade 217 

do salário do pesquisador. Já em relação a retirada do artigo quinto, o Presidente 218 

expôs que não deveria, visto que este artigo somente reforça o que diz a legislação. 219 

Não havendo mais discussão, o relato foi posto em votação Pelo Presidente, sendo 220 

aprovado, com a modificação sugerida, pela maioria da plenária, sem abstenções. 221 

Na continuidade, seguiu-se ao debate do último expediente. PROCESSO 11/2016 222 

- PROPOSTA DE REGULAMENTO PARA O TRABALHO ESPORÁDICO DOS 223 

DOCENTES EM DEDICAÇÃO EXCLUSIVA DA UTFPR. O Relator, Conselheiro, 224 

Carlos Alberto Mucelin fez a leitura do seu parecer. Destarte iniciou-se a discussão 225 

das propostas apresentadas pelo Relator e a seguir passou-se a votação. A 226 

proposta foi aprovada pela maioria dos trinta e quatro Conselheiros presentes. Na 227 

sequência, o Presidente abriu a palavra para os Conselheiros e, em meio às 228 

manifestações de vários Conselheiros, o Conselheiro Humberto Remígio Gamba, 229 

propôs aos Conselheiros que declarassem seu voto sobre a proposta de criação da 230 

Pró-Reitoria, para consignar em ata. Lamentou, ainda, a não aprovação, 231 

manifestando voto favorável à criação. O Presidente esclareceu que a declaração 232 

de voto é prevista no regulamento do COUNI, mas é permitido somente em votação 233 

nominal e propôs ao Colegiado a votação da manifestação de declaração do voto, 234 

simbolicamente. Para aqueles que concordarem, enviem, para o correio eletrônico 235 

da secretaria do COUNI, para registo em ata. O Presidente informou que recebeu, 236 

na data de 17.11.2016, o Of. 714/2016, do SINDITEST-PR, a solicitação de 237 

encaminhamento ao COUNI para a aprovação da Proposta de Moção de Repúdio 238 

à PEC 241/2016, agora PEC 55. Ato contínuo, o Presidente informou que recebeu 239 

dois pedidos para proposta de um texto de Repúdio à PEC 241, agora PEC 55. 240 

Esclareceu que a UTFPR foi signatária do documento da ANDIFES, contrário à 241 

PEC 241, agora PEC 55. O Presidente leu a Moção da ANDIFES e as duas 242 

solicitações de Moção de repúdio do Sindicato. Colocado em votação, o Colegiado 243 

decidiu que acompanharia a Nota da ANDIFES, a qual a UTFPR já é signatária e 244 

decidiu também pela Moção de Apoio, com trinta e quatro votos favoráveis e um 245 

voto contrário. O presidente, informou, ainda, que tratou deste tema na reunião com 246 

os Diretores-Gerais dos Câmpus e toda a Reitoria, deliberando-se pela proposta de 247 

que “concordam e respeitam as reinvindicações dos Servidores Técnicos-248 

Administrativos”.  Assim, a Reitoria propõe o encaminhamento de Moção de Apoio 249 

às reivindicações dos referidos servidores. Foi colocado em votação e foi aprovada 250 

por unanimidade de voto pela Moção de Apoio nos termos que concordam e 251 

respeitam as reinvindicações dos servidores Técnicos-Administrativos em 252 

Educação das Universidades Públicas Federais. Conforme decidido, os 253 



Conselheiros a seguir, encaminharam, por escrito, a declaração de voto referente 254 

a criação da Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis. Conselheiros favoráveis a 255 

proposta de criação Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis: Carlos Alberto Mucelin, 256 

Dalmarino Setti, Guilherme Luiz Frufrek, Humberto Remígio Gamba, Márcio 257 

Roberto Guizzo, Sonia Maria Rodrigues e Valdir Fernandes. Abstenção: Thiago 258 

Gilberto do Prado. Para constar, as declarações de voto, seguem anexa a presente 259 

ata. COMUNICAÇÕES DOS CONSELHEIROS: Não houve. Não havendo mais 260 

nada a tratar, o presidente encerrou a reunião, desejando uma boa viagem de 261 

retorno aos Câmpus para aqueles que fossem realizar o deslocamento, dando, em 262 

seguida por encerrada a reunião da qual, eu, Helia Aparecida Eduardo Nerborski, 263 

secretária, lavrei a presente Ata, que vai assinada por mim, pelo presidente e pelos 264 
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